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罗博特科智能科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                           编号：2023-05 

投资者关系活动类

别 

 特定对象调研       分析师会议  

媒体采访           业绩说明会   

新闻发布会         路演活动  

 现场参观            

其他  

参与单位名称及 

人员姓名 

第一场参会人员名单： 

浙商证券     林子尧、张菁 

兴银理财           郦莉          

浙商自营           王鹏 

重阳投资         陈奋涛 

泾溪投资           方彦 

敦和资管         杨振华 

瑞达基金         俞力杨 

建信养老         刘亚斌 

长安基金         王海军 

东方阿尔法       李名雅 

金辇投资           王语 

前海开源         张梓杰 

混沌             崔凯雯 

第二场参会人员名单： 

招商基金         巫亚军 

长江证券         刘晓舟 

和谐汇一         孙纯鹏 

时间 第一场：2023 年 3 月 15 日 13:30-15:25（现场方式） 

第二场：2023 年 3 月 15 日 15:30-16:30（现场方式） 

地点 罗博特科智能科技股份有限公司 A 栋四楼会议室 

上市公司接待人员

姓名 
董事会秘书兼证券事务代表 李良玉 

投资者关系活动主

要内容介绍 

一、公司介绍  

董事会秘书李良玉女士向全体参加调研人员就公司

发展历程、产品经营及技术研发情况等进行了简单介绍。 

 

二、问题交流  



1、请李总给我们介绍一下公司的发展历程以及未来

的发展战略。 

公司自 2011 年设立，创立至今已经十余年，总体来

说公司的发展经历了如下三个阶段： 

第一个阶段（2011 年-2016 年）-工厂自动化设备阶

段：依托公司创始人专业技术出身，并深耕光伏工艺设

备贸易多年，罗博特科自成立以来，专注从事自动化设

备研制，凭借与国内外光伏工艺设备商及下游光伏企业

的良好沟通，快速在电池片制造领域形成了覆盖全工序

段的自动化核心产品的先发优势，2014 年公司就交付了

业界第一台高密度低压扩散自动化设备，还独创性地推

出了运用陶瓷材料制作吸盘的技术和产品。 

第二个阶段（2016 年-2020 年）-智能工厂整体解决

方案的阶段：公司敏锐地关注到了工业生产向智能化转

型的契机，2016 年公司投资参股南京维思凯软件公司，

开始布局智能工厂整体解决方案；2017 年，我们成功交

付世界首条 250MW 全智能电池片智能生产线（通威成

都项目）；2018 年，公司成功交付世界首个 3.5GW 电池

片智能工厂（爱旭义乌项目）；2019 年公司成功在创业

板挂牌上市，正式登录资本市场，同时也开启了 Robo2.0

时代。 

第三个阶段（2020 年至今）-工业互联与工业人工智

能应用阶段：2020 年公司牵头完成了对德国 FiconTEC

的并购，从而进入半导体及光电子领域，同时我们还完

成了全新的超高产能自动化设备（ARK 平台）和全新的

第二代智能制造系统 R²-Fab 的开发，在技术迭代层面也

是一个比较大的更新或者突破。 

总体来说，公司过去及未来的发展始终秉承“为客户

提高生产效率，降低生产成本和提升良率”的宗旨，不断



更新迭代我们的技术和产品。事实上，在光伏电池片自

动化、智能化领域我们始终是在引领和推动行业技术的

不断发展，因此公司在光伏电池自动化设备领域一直保

持着行业领先的市场占有率。随着公司的不断发展，公

司逐步明确了以“清洁能源+泛半导体”双轮驱动的发展

战略。一方面，我们将光伏自动化、智能化业务作为我们

的基本盘来打造。在横向层面，我们将紧跟着光伏电池

技术迭代趋势，适时推出具有竞争性的高效电池配套核

心设备及整体解决方案；在纵向层面，我们将向光伏电

池全流程及其上下游不断拓展，为客户提供高度集成的

全产业链智能制造解决方案，两个方向，我们都将持续

保持创新，引领行业技术和产品革命：重新定义离线、多

工艺、多产品标准柔性自动化平台。深耕光伏行业同时，

公司将借助多年的战略布局和资本运作，迅速进入光电

子，半导体高端装备行业，泛半导体业务将为公司打造

第二增长曲线。 

 

2、请问公司如何看待今年光伏行业的发展趋势？ 

答复：根据目前光伏电池片行业的公开信息和公司

从客户端摸排的信息来看，我们关注到今年光伏电池将

会持续保持一个高速增长的态势，其中 Topcon 的扩产规

模尤其大，2023 年将是光伏 Topcon 的扩产大年，行业估

计扩产规模将超过 200GW 水平，乐观的估计有接近

300GW 的扩产规模，下游旺盛的设备需求为公司的业务

发展奠定了良好的市场基础，公司将抓住市场机遇在充

分平衡好规模与利润关系的经营思路下扩大业务规模，

提高公司业绩水平。 

 

3、公司铜电镀方案的优势有哪些？ 



答复：罗博特科早期对做铜电镀设备的方向和定位

进行过深入的调查，最早从 2015 年杭州赛昂成功实现过

铜电镀在异质结上面的量产化应用我们就开始关注铜电

镀的应用。随后公司在 2017-2019 年期间也关注到其他

客户在陆续研发测试铜电镀的一些方案，但基于成本和

占地面积两方面的因素并没有推动铜电镀的发展，期间

公司也在逐步储备和布局公司的铜电镀方向。在光伏行

业 PERC、Topcon 高速发展的大环境下，进一步提高了

大家对铜电镀设备的产能、良率、占地面积及成本等指

标的要求，但市场上现有的铜电镀方案均存在尺寸太大、

产能太低、价格太贵的问题。基于铜电镀产业化的要求，

罗博特科结合自身深耕光伏自动化行业多年的研发经验

和技术积淀，我们明确了公司关于铜电镀的研发方向和

方案目标，在满足客户技术指标要求的前提下提高产能，

降低成本，减小占地面积，解决行业痛点。从“高银”向“低

银”再到“去银”，铜电镀为金属化环节的终极降本利器。

为了解决银浆用量限制光伏行业发展的痛点，公司将持

续推动铜电镀设备在光伏领域的研发和应用，致力于“去

银化”的终极路线，用铜完全替代银从而帮助光伏电池行

业实现降本。从公司目前掌握的公开数据来看，公司独

创的铜栅线异质结电池 VDI 电镀技术方案和其他铜电镀

方案相比，具有占地面积大幅降低，铜电镀设备对电力、

市水或者纯水的需求以及排水排气这些指标方面相比其

他方案均有较大的优势。 

 

4、铜电镀设备本质上更偏自动化多一些，是否容易

被复制，我们是否有对此做一些防范？  

答复：铜电镀设备主要由自动化和工艺两部分组成，

该设备的设计方案包含要控制它的镀层厚度、镀层宽度、



均匀性、药液配方等。同时，公司在光伏电池自动化设备

中多项核心专利技术掌握和运用确保了公司核心自动

化、智能化设备的产能、碎片率等主要技术指标处于国

内领先、国际先进水平。基于上述要素，公司目前推出的

原创 VDI 电镀方案具有相应的 Know- How 和技术壁垒，

想要完全复制我们的方案，会有较大的难度。此外，公司

也对该技术领域进行了专利方面的申请和保护。公司也

会在后续的开发工作中过程中持续重视并加强防范技术

泄密，维护公司自主知识产权，加强技术壁垒建设。 

 

5、从公司层面来看，公司的战略规划除了铜电镀环 

节是否会参与前端的图形化？咱们图形化会选择哪种技

术路径？ 

答复：就现阶段而言，公司对异质结铜电镀方向的

业务规划系按照整体解决方案的思路来布局的，也就是

包含了图形化和金属化两个环节，但是基于整体解决方

案的具体推进，公司将有计划地按照分步骤、分阶段的

安排进行，现阶段公司的着重点还是在金属化环节。同

时，我们在图形化方面也已经有相应的规划和储备，围

绕着公司在该业务领域的战略布局，公司已开始逐步推

进图形化领域的研究和开发，加速实现打造铜电镀整体

解决方案的目标，为公司贡献新的业绩增长点。在图形

化环节，为了匹配光伏电池行业高通量、低成本，实现产

业化的要求，公司在图形化环节亦会更多地追求技术方

案的创新，推出更具竞争优势的方案。公司对于异质结

铜电镀图形化的相关进展在相应合适的阶段，我们会根

据信息披露的要求及时向市场披露相关信息。 

 

6、公司的铜电镀方案在产能上的配置如何？ 



答复：公司铜电镀方案的最大优势就在于产能配置

的弹性大，能够根据客户的需求匹配铜电镀设备的相应

产能，比如客户的产能要求在 7200wph-16000wph，公司

只需在铜电镀设备上做相应的改动就能满足客户不同的

产能需求，从而降低生产成本，提高生产效率。根据与

Topcon 单条产线产能数据的对比，公司目前一套单轨产

线的铜电镀设备对应的标准配置是 600MW，如果客户要

求单轨的配置为 700MW 或 800MW，我们也可以配合客

户的需求来提供不同的方案，从而实现匹配客户需求的

最终目的，此外，我们还能做双轨的方案。 

 

7、公司目前铜电镀的进展情况如何，何时会有量产

计划？ 

答复：大家应该也关注到了我们企业公众号上发布

的报道，在 2 月底公司与国电投双方技术团队已顺利完

成第一阶段的设备可行性验证，电镀的一致性超过了市

场上的其他方案，总体结果超出预期；双方技术团队将

进行第二阶段的验证，实现电镀工艺设备与自动化设备

全面对接，整线跑通，从而收集量产数据，在数据的基础

上进一步优化方案。公司与合作方将加快推进该业务领

域的量产化进程，力争在三季度成功建成行业内首条大

产能铜栅线异质结电池生产线，争取早日为公司贡献业

绩，公司后续也将持续披露关于该业务板块的进展情况。 

 

8、公司 2022 年新增订单的情况怎么样？新增订单

的结构是什么？ 

答复：截至到目前，公司对外披露过的数据是截至

2022 年半年度报告披露之日的在手订单金额 10.7 亿（含

税），按照新签订单金额统计口径，2022 年全年的新签



订单数量同比增长显著。目前公司的订单量比较充足，

总体来讲，公司订单仍然系以光伏电池片自动化业务为

主，结构上看，大部分为 TOPCon 方面的订单。 

 

三、现场参观公司办公区域及车间 

接待过程中，公司严格按照《信息披露管理制度》等

规定，保证信息披露的真实、准确、完整、及时、公平。

没有出现未公开重大信息泄露等情况，同时已按深交所

要求签署调研《承诺书》。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 3 月 15 日 

 


